

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 19 DE JUNIO DE 1909.

Nº 372

El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Domingo III después de Pentecostés.

Todas las Dominicas de la parte del año litúrgico comprendidas entre Pentecostés y el Adviento se designan con el número que las corresponde, á partir de dicha fiesta de Pentecostés. El número de estas Dominicas varía entre veintitrés y veintiocho por ser movable aquella fiesta, á la par que la de Pascua, que sirve de base á todas las movibles. El Oficio y la Misa serán de la Dominica, no ocurriendo alguna fiesta doble, y el color de los ornamentos encarnado, á no ser que venga dentro de alguna Octava, en cuyo caso prevalece el color que corresponde á ésta. La Iglesia, en el Oficio de este día, nos pone ante la vista la suma bondad del Señor para con el pecador, á fin de excitar é inspirar en nosotros la más viva confianza en el gran Padre de

las misericordias y Dios de toda consolación.

PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del cap. XV, versículos 1 á 10 según San Lucas:

“En aquel tiempo se acercaban á Jesús los publicanos y pecadores para oírle. Y los fariseos y los escribas murmuraban, diciendo: Este recibe pecadores y come con ellos. Y les propuso esta parábola, diciendo: ¿Quién de vosotros es el hombre que tiene cien ovejas, y si perdiera una de ellas no deja las noventa y nueve en el desierto, y va á buscar la que se había perdido hasta que la halle? Y cuando la hallare, la pone sobre sus hombros gozoso: y viniendo á casa, llama á sus amigos y vecinos, diciéndoles: Dadme el parabién, porque he hallado mi oveja, que se había perdido. Os digo que así habrá más gozo en el Cielo sobre un pecador que hiciera penitencia, que sobre noventa y nueve justos que no han menester penitencia. O ¿qué mujer que tiene diez dracmas, si perdiera una dracma, no enciende el candil, y barre la casa, y la busca con cuidado hasta hallarla? Y después que la ha hallado, junta las amigas y vecinas, y dice: Dadme el parabién, porque he hallado la dracma que había perdido. Así os digo que habrá gozo delante de los ángeles de Dios por un pecador que hace penitencia.”

REFLEXION

Así es el mundo: hipócrita, injusto, duro de corazón. Desprecia al pobre y enzalsa y adu-

la al rico y al que manda. Dios, por el contrario, sólo tiene sus complacencias en el corazón del inocente ó del pecador arrepentido; Alma extraviada, vuélvete á tu Dios, aunque nosea más que por el gozo que le procuras con tu arrepentimiento! El día de la conversión del pecador es día de fiesta para el Cielo. Parece como que olvida el Señor la heroica constancia en el bien de los justos para celebrar la mudanza del pecador.

CATECISMO

Rayos de Luz

Jesucristo es Dios

Mi querido lector:

Escucha y reflexiona.

Tuya será la ganancia.

Ya lo verás.

Mirado con los ojos de la carne, parece que más que fundar una religión, lo que Jesucristo quería era poner obstáculos á su empresa.

Nada de componendas, ni de transigencias, con nada ni con nadie.

Busca pobres é ignorantes para sus predicadores y apóstoles.

Se aleja de los poderosos, y sólo pone los pies en los palacios, para reprender los vicios y defender la verdad.

Los ricos jamás oyen de él más que condenaciones del orgullo y elogios de la pobreza.

A los pobres predica resignación y conformidad.

Todos los fundadores humanos han procedido de otro modo.

Mahoma halaga la sensualidad: Jesucristo la crucifica y la condena.

Lutero predica el libertinaje y la emancipación de toda ley: Jesucristo la mortificación, la obediencia y la humildad.

Hoy nuestros tribunos agitan las masas, prometiéndoles el oro y el moro: Jesucristo les promete sólo el Reino de los Cielos.

No obstante, amigo mío lector, por estos medios al parecer absurdos, ridículos y contraproducentes, saliose con la suya el Hijo del carpintero de Nazaret.

Y reunió discípulos, y conquistó corazones, y murió dejando plantada una ley que en breves años fué árbol que cobijó á todo el mundo.

La impiedad positivista que siempre anda pidiendo hechos, ahí tiene estos, que son hechos y nada más.

No hay aquí asomo de sistema, ni de teoría.

Hechos palpables.

Un pobre, un rudo, un público ajusticiado, que predica cosas que repugnan á todo el mundo, que encienden la ira contra El á todos los gobiernos, que por fin y remate le proporcionan la muerte del criminal.

Y no obstante, á la vuelta de pocos años, éste al parecer facineroso, que se pone en oposición con todo el mundo, dueño de todo el mundo, y todo el mundo obedece su ley, acata su nombre y le llama Dios, como El quiso ser llamado.

Y á la distancia de diecinueve siglos, encuentra aún quien crée en El, quien vive por El, quien sólo por El se sacrifica y muere.

Y diecinueve siglos después,

tiene aún enemigos á quienes causa pavor, ira y no se cuántas cosas más.

¿Y no son éstas, lector mío, señales ciertas, certísimas, de que puede mucho aún, aquel pobre; aquel rudo, aquel ridículo predicador de cosas extrañas, á quien ajusticiaron mil novecientos años atrás en Jerusalén?

Sí, sí, mil veces sí.

Ayúdame, pues, amiguísimo lector, en prueba de tu fe, á gritar con toda la fuerza de tus robustos pulmones:

¡Viva Jesucristo, verdadero Dios y verdadero hombre!

EL CHICO TILLO.

El porvenir será de quien sea la prensa

Tan admirable es su eficacia para producir el bien, como para evitar el mal. Es alimento y antídoto, preserva y cura, protege contra los ataques y da fuerza para atacar: es arma defensiva y ofensiva de la mayor potencia y acción. Ha venido, según la frase de Paul de Cassagnac en *L'Autorité*, á ser para la vida intelectual y moral lo que son á la vida material el pan y el fusil: el pan que nos sustenta: el fusil que nos defiende de la agresión de los bandidos: "Es la artillería gruesa del pensamiento."

Tendrálasalmaselquetengala prensa, porque eso sucede hoy. El porvenir será de quien sean los periódicos, porque así sucedió antes. Es una verdad, que el camino del poder se ha trazado siempre con tinta de imprimir.

Nadie ignora que en Francia la prensa hizo la revolución de 1830 amotinando las turbas contra Carlos X, que había querido reglamentar la libertad de imprenta, como ella trajo el segundo Imperio aplaudiendo las disposiciones del golpe de Estado de 1851. A ella se deben también la Revolución de Febrero, y la segunda República de 1848 y ella fué quien preparó el

nacimiento de la tercera. "La mayor parte de nuestros hombres de Estado, decía un periodista francés, y todos nuestros políticos desde hace un siglo, salieron de entre los periodistas." De España no queremos hablar porque tampoco hace falta; no hay más que abrir los ojos para verlo sin necesidad de abrir el libro de nuestros desastres.

La propaganda por el hecho es consecuencia lógica de la propaganda por la idea. Hay que variar la corriente de la opinión si se quiere variar la corriente de la historia. Haciendo que se deje de pensar como hoy, se podrá hacer que se obre de modo distinto.

(Concluirá)

El Obispo de Jaca.

El Papa y las Conferencias de San Vicente.

La Corrispondenza Romana inserta el texto del discurso pronunciado por Su Santidad en la solemne audiencia concedida á los socios de las Conferencias de San Vicente.

Después de evocar la memoria del gran Santo bajo cuyo patrocinio quiso colocarlos el ilustre Ozanam, y de ponderar el desarrollo alcanzado por las Conferencias, dijo:

«Es verdad que encontraréis á veces reunidas en vuestras visitas de caridad miserias físicas y morales; encontraréis, infortunados presa de las sugestiones de la irreligión, esclavos del pecado, excomulgados voluntarios... no temáis nada; los ángeles os acompañarán en esos reductos de la miseria, y en esas pobres criaturas, sea cual fuere el grado de su degradación, hallaréis... huellas de religión y de fe.»

Hizo después un caluroso elogio del apostolado laico, que prepara el del sacerdote, y terminó bendiciendo á las Conferencias de San Vicente.

Se vende una casa de habitación en esta ciudad, situada en la esquina opuesta al Hospicio de Huérfanas. Para pormenores entenderse con José J. Salazar.

De San Roque de Grecia

Varios días hace vino la segunda campana: quizás en esta semana tengamos el gusto de escuchar la sonora voz de ellas. El muy apreciable vecino Sr. Jorge Paniagua está convaleciendo de la penosa enfermedad que lo tuvo al borde del sepulcro, pero como todavía está bastante delicado, hacemos votos para que cuanto antes recupere la salud perdida. De política no doy pormenores por ser este periódico ajeno á ella y por que mi pluma se resiste á tratar de este asunto. No obstante, le diré que con excepción de alguno que otro tipo exaltado y que se inspira al gún tanto de licor, muy poco tiene que molestarse la autoridad; pues por dicha nuestra se observa en la generalidad muy buena educación política.

Dn. Roberto Castro ha trasladado su establecimiento que tenía aquí, á orillas del río de Sarchí, donde tiene su propiedad. Una lluvia de colones deseo al amigo Castro en su nuevo puesto.

El sábado 5 del presente, fué víctima el Sr. Eusebio Vásquez del siguiente percance: Como á las dos de la tarde salió de su habitación con el fin de atajar una yunta de novillos que está amansando Jesús Gómez; y como venían (como vulgarmente decimos) de varajustada, le pasaron por encima, resultando con un golpe en la cabeza y el brazo izquierdo con el húmero completamente fracturado; tuvo que entrar en brazos ajenos para ser acomodado en su cama. Como este señor es completamente pobre, excito la caridad del público para que le ayuden con lo que se pueda, mientras tanto mejora.

Corresponsal.

NOTAS

Don Luis Torres Acevedo

Este culto é ilustradísimo caballero que durante varios años desempeñó en Costa Rica dignamente el Consulado General de Su Majestad el Rey de España, ha partido para las Filipinas, donde se hará cargo del Consulado General de Manila.

Deja don Luis imborrables recuerdos en esta república, donde tanto se hizo estimar como escritor notable y de vasta erudición y como católico de fe acendrada que siempre ostenta de manera franca y decidida su adhesión á los principios cristianos.

Deseamos que sea venturoso en su nueva residencia y que no olvide que en Costa Rica se recordará siempre su nombre con cariño.

Saludo muy respetuoso enviamos á los P. P. don Felipe Wetter y Fray Pablo Sánchez que han ingresado últimamente al país.

La exhaustez de fondos en que se encuentra la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul, ha movido á varias de nuestras más distinguidas matronas á organizar una velada infantil que se efectuará en la noche del domingo 27 del actual mes, á beneficio de los pobres protegidos por esa ya benemérita Sociedad.

El programa se compondrá de números amenos en extremo, y la entrada general—única que habrá—se va á **expender á ₡ 1** solamente. Es entendido que los niños pagarán apenas la mitad.

Esperamos que el público herediano acogerá gustoso esa grata nueva y sabrá corresponder dignamente á los nobles y caritativos esfuerzos de la comisión organizadora á fin de que la función del 27 obtenga el mayor éxito posible.

Habiendo desistido por ahora de su visita á las Diócesis del Salvador y Guatemala, re-

gresará muy pronto á esta República el Exmo. Sr. Delegado Apostólico.

En días pasados dimos publicidad á los discursos que se cruzaron en su recepción oficial de Tegucigalpa sin añadir detalles del acto, por ser muy deficientes las noticias que hasta entonces habíamos recibido.

Hoy podemos informar que esa ceremonia fué suntuosísima y que se verificó á las 5 de la tarde del 25 de marzo en el Salón de Retratos, que es un edificio verdaderamente elegante y magestuoso y que lleva ese nombre por que en él se encuentran colocados los retratos de todos los ciudadanos que en Honduras han ejercido la Primera Magistratura de la Nación.

A la recepción se invitó por esquelas firmadas por el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores y á ella concurren, además del Ilmo Prelado Hondureño y Alto Clero, el Cuerpo Diplomático, Principales Autoridades Gubernativas y lo más distinguido de la sociedad de Tegucigalpa y Comayagüela. La asistencia de pueblo fué inmensa. Durante el paso del Exmo. Sr. Delegado se le rindieron honores militares por la Academia de Cadetes comandada por el Coronel Oyarzún, encabezada por una magnífica banda de música y al mismo tiempo que la tropa formada en columna de honor presentaba armas, la artillería atronaba el espacio con sus estampidos. Al regresar Monseñor á su residencia fué aclamado incesantemente por el pueblo, los hombres se descubrían y las mujeres agitaban sus pañuelos, llegando el entusiasmo á su último grado.

Bien por el pueblo hondureño y su gobierno, que han sabido cumplir como buenos. Indudablemente que días como este deben consignarse con letras de oro en los fastos de la Historia de Centro América.

La Muñeca

Juguete cómico-dramático en dos actos

Escrito en verso por
TRINIDAD CORONADO

(Continúa)

A esta chica pues, no admito
Y á su madre entregas hoy
Y si no, verás quien soy
Al reprimir un delito (*irascible*)

De explotar una criatura
Como tú eres, boba, boba
Y la pobre que así roba
Ya merece la captura (*con dureza*)

Rosa. (*hincada*) No te irrites
[papaito]

Yo te pido mi perdón,
Papá de mi corazón (*aflicida*)
Pero escucha un momentito.
(*tímida, llorosa*)

D. José. Habla. (*con dureza*)

Rosa. Diste el dinero (*se levanta*)

Para comprarme un regalo

D. José. Sí, una muñeca de palo

Rosa. Que se quiebra muy lige-
[ro]

Si la hubiera yo comprado.

Me regañarías?? (*con lógica*)

D. José. No... (*confundido*)

Rosa. Pues mejor la tengo yo...

D. José. Pero siempre es una
[carga]

Que ahora nueva tú me das.

Rosa. Sí, pero á otros les das
[más]

Yo lo vi, en tu lista larga. (*con gracia*)

D. José. Es muy cierto, en cada
[fiesta]

Se me sangra, y por lo mismo

Caer no quiero en otro abismo

Que hoy la vida mucho cuesta.

Rosa. Yo le partiré mi pan;
(*sublime*)

Papaito no te aflijas.

D. José. Como son las buenas
[hijas]

Cumple mi orden con afán. (*duro*)

Me devuelves los cien pesos.

Rosa. Y mi muñeca? (*con derecho*)

D. José. Muñeca que vista y co-
[ma??]

No señor, son cuentos esos.

Rosa. Pero recuerda papá...

D. José. Que esto es muy ino-
[portuno]

Rosa. Que Dios da ciento por uno
De lo que al pobre se da.

Ahora que me acuerdo (*con fe*)

D. José. Qué? (*admirado*)

Rosa. Que compré yo el otro día
Un cuarto de lotería

Y talvez premiado fué. (*con ilusión*)

D. José. Anda á traerlo, la lista
La tengo aquí cabalmente.

(*ap.*) Para el pobre, el indigente
No es avara ni egoísta. (*consolado*)

ESCENA VI

Padre y madre

María. ¿Y qué sucede?

D. José. Qué? un robo:

El billete se han robado.

María. Con la calumnia, cui-
[dado!]

D. José. Me dirás que yo fui el
[bobo.]

María. No digo eso, lo contrario
Creo que obras muy ligero.

D. José. Por qué??

María. Aquí está el dinero (*lo enseña*)

D. José. Me confieso temerario.
(*con gusto*)

¿Cómo lo hubiste??

María. Sencillo.

La pobre lo devolvió; (*con naturalidad*)

No sabiendo que hacer yo,

Me lo guardé en el bolsillo.

D. José. Cuánta honradez; y yo
(*arrepentido*) [ay Dios,

Ay que juicio tan ligero

Lo confieso, fui severo

Con dos inocentes.

(Continuará.)

EL SOL

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céfiros, zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crudas; crespones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carrieles; gasas, etc. Pruébase una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación ☩ Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

LA ESPERANZA

Rogelio Bernini

¡Siempre contra El Celeste Imperio!

Este afamado establecimiento de abarrotes y toda clase de mercaderías, el más surtido de esta ciudad, ofrece hoy con especialidad, **granos** de todos **colores; quesos** los más **sabrosos** y de todas **clases á precios de mercado.**

La cantina está separada de la pulpería. Es la más abundante en licores extranjeros y del país. Los libadores, se sacian para hacer **boca**, con aceitunas, hielo ó cualquier capricho de cibarita antojado; y son tan educados y joviales, el dueño y la servidumbre, que en **La Esperanza** hay esperanza de todo.

Tipografía de L. Carlin G.